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— туризм —

«Увеличение турпотока в настоящее время 
при нынешней инфраструктуре может проис-
ходить за счет расширения сезона, — считает 
председатель Сибирской Байкальской ассо-
циации туризма Игорь Коваленко. — Мы ра-
ботаем для того, чтобы предлагать активные 
виды отдыха, которые как раз и служат этой 
цели: водные, конные, пешие туры. Раньше 
в основном люди ехали в то время, когда те-
пло и вода прогревалась на Малом море, а сей-
час полноценный отдых уже не так зависит от 
температуры воздуха и воды, поскольку пре-
доставляются различные туры, программы». 
К примеру, на Ольхоне теперь есть конные 
и велосипедные маршруты. Туроператоры 
предлагают экскурсии на Ольхон, Шаманку и 
мыс Хобой. За счет расширения услуг туропе-
раторы и турбазы продляют туристический 
сезон. Байкал как туристический бренд актив-
но продвигается в СМИ Европы и Азии. «За по-
следние годы мы провели работу с телеком-
паниями Китая, Кореи, Бельгии, Голландии, 
Италии, Германии, Великобритании и Люк-
сембурга. И эта работа продолжается, прово-
дим специальные пресс-туры и рекламные ту-
ры», — пояснил председатель СБАТ.

Согласно данным Росстата, которые при-
водит Агентство по туризму Иркутской облас-
ти, в 2014 году регион посетило 146 937 иност-
ранных туристов, в 2013 — 79 179. Таким обра-
зом, увеличение турпотока только за счет ино-
странных туристов составило 85,5%. Положи-
тельную динамику отмечают и участники 
рынка. «В 2014 году услугами туристической 
компании «Истлэнд» воспользовалось поряд-
ка 25 тыс. человек, — сообщила директор ту-
ристической компании «Истлэнд» Екатерина 
Белезякова. — Рост турпотока составил 5% по 
отношению к 2013 году. Основной турпоток 

компании составили туристы из централь-
ной части России, Германии, Польши, Япо-
нии и Китая, приезжающие на отдых в Иркут-
скую область». При этом общее количество го-
стей из Китая удвоилось — почти 23 тыс. чело-
век. Иркутская область была отмечена Росту-
ризмом как регион с лучшей динамикой ро-
ста групповых безвизовых поездок в рамках 
межправительственного соглашения между 
Россией и КНР.

По данным Росстата, который принял но-
вую систему подсчета турпотоков совместно с 
Федеральным агентством по туризму, Россию 
в 2014 году посетили более 25,4 млн иност-
ранных туристов. Среди гостей, посетивших 
нашу страну в прошлом году с целью туриз-
ма, первое место занимают граждане Украи-
ны (8,4 млн человек), второе место занимают 
туристы из Казахстана (3,7 млн), третье — из 
Польши (1,8 млн). В десятке наиболее массо-
вых турпотоков в РФ следуют: Финляндия (1,4 
млн), Узбекистан (874 тыс.), Китай (874 тыс.), 
Азербайджан (818 тыс.), Молдавия (618 тыс.), 
Армения (601 тыс.) и Германия (548 тыс.). Исхо-
дя из данных, собранных статистическим ве-
домством по устаревшей системе, в 2013 году 
РФ посетили всего около 2,66 млн иностран-
ных туристов, что несравнимо с цифрой в 25,4 
млн, которую выдал Росстат согласно новой 
системе координат.

Вместе с увеличением числа гостей из 
стран АТР в Иркутской области неожидан-
но сгладилась сезонность отдыха на Байка-
ле. «Количественный рост туристов в 2014 го-
ду составил порядка 10%, гораздо важнее, что 
был заметен качественный рост, поскольку 
увеличилось число целевых туристов и про-
должительность их пребывания, — отметил 
директор туристической компании Green 
Express Вадим Копылов. — Кроме того, увели-
чилось число несезонных туристов, тех, кто 

приезжает в осенне-зимний сезон, чего не 
было уже много лет. Речь идет в первую оче-
редь о российских туристах».

Точные данные о туристах из других ре-
гионов страны Росстат предоставит только в 
июле, но уже сейчас называют приблизитель-
ные цифры, как сообщила руководитель об-
ластного агентства по туризму Марина Рожко-
ва, речь идет о полутора миллионах приезжих 
против 900 тыс. за 2013 год.

Инфрастуктура
против оптимизма
Представители иркутского туррынка вы-
сказывают оптимистичные ожидания. Как 
пояснила Екатерина Белезякова, в этом 

году туристическая компания «Истлэнд» 
ожидает увеличение турпотока минимум 
на 15%. По ее словам, с начала года посту-
пило в два раза больше заявок от туристов, 
чем в прошлом году. При этом большой 
спрос наблюдается на круизном направ-
лении. Так, в настоящее время заброниро-
ваны практически все места на круизы по 
Байкалу в пиковый сезон: с июня по август. 
Другие туроператоры не спешат с прогно-
зами. Вадим Копылов рассказал, что ожи-
дает увеличения числа гостей, но об объе-
мах турпотока говорить еще рано. «В прош-
лом году прогнозировался бум, а потом 
санкции существенно подорвали туристи-
ческий поток. Весной летние путевки бы-

ли забронированы европейскими группа-
ми. Затем в мае, после введения санкций, 
обострения проблем на Украине, произош-
ли в огромных количествах отмены бро-
нирования. Кто успел перестроиться на го-
стей из Китая, смогли «выправить» ситуа-
цию. Просто бронирование — это еще не 
оказанная услуга, она легко может отме-
ниться, — пояснила исполнительный ди-
ректор ассоциации «Байкальская виза» Та-
тьяна Тененбаум. — В октябре можно будет 
с уверенностью сказать, как отработали се-
зон. Пока надеемся на рост». Она отмети-
ла, что уже сейчас по сравнению с прош-
лым годом наблюдается рост тур-
потока на 15%. с 16

Байкал наращивает популярность
Иркутские туроператоры, несмотря на всеобщую
эйфорию по поводу подъема внутреннего туризма в 
России, с осторожностью смотрят на оптимистичные 
прогнозы. Спрос на отдых на Байкале по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года действительно 
вырос в несколько раз. Но имеющаяся инфраструктура 
не позволяет удовлетворить все запросы. Ограничен-
ное количество гостиниц и транспорта остается сдер-
живающим фактором при развитии туризма в регионе. 
Представители туристической отрасли говорят, что 
кратного увеличения турпотока не произойдет, прирост 
может быть за счет гостей, которые приедут на Байкал 
в низкий сезон — в мае, июне и сентябре.
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Долги — понятие 
распространенное
Стоит отметить, что ситуация с ростом 
неплатежей за потребленную электро-
энергию характерна практически для 
всей страны. Обсуждению этой темы и 
выработке мер по снижению задолжен-
ности уделяется постоянное внимание на 
федеральном уровне. В частности в прош-
лом году аналитический центр при Прави-
тельстве Российской Федерации провел 
обсуждение способов укрепления пла-
тежной дисциплины среди потребителей 
электроэнергии. В мероприятии приняли 
участие более 50 представителей эксперт-
ного сообщества, производителей элект-
роэнергии, сетевых и энергосбытовых 
компаний, потребителей электроэнергии 
и органов государственной власти. Было 
отмечено, что на розничном рынке элект-
роэнергии существует тренд увеличения 
общего объема задолженности примерно 
на 30 млрд рублей в год. Что же касается 
оптового рынка электроэнергии и мощно-
сти, то, несмотря на улучшение платежной 
дисциплины на нем, задолженность перед 
сетевыми поставщиками также растет. В 
целом эксперты сошлись во мнении, что в 
существующем законодательстве необхо-
димо предусмотреть поправки, которые 
должны стимулировать рост платежной 
дисциплины потребителей электроэнер-
гии — как физических лиц, так и так назы-
ваемых «неотключаемых» потребителей 
электроэнергии.

К сожалению, в течение прошлого года 
добиться принятия таких поправок не 
удалось, между тем наступивший период 
экономической нестабильности, деваль-
вационные и инфляционные процессы в 
экономике только усугубили ситуацию 
с неплатежами. На прошедшем в конце 
декабря в Минэнерго РФ совещании с ру-
ководителями генерирующих компаний 
отмечалось, что по  некоторым регионам 
уровень платежей потребителей в декаб-

ре составил 20-30%. В новом году поло-
жение не улучшилось — только за первые 
три недели января долги приблизились 
к пиковому уровню начала 2013 года, до-
стигнув 54 млрд рублей.

Приангарье как остров 
стабильности
На общероссийском фоне Иркутская об-
ласть выглядит достаточно благополучно. 
Как отмечает заместитель директора по 
сбыту ООО «Иркутскэнергосбыт» Юрий 
Тарапатин, на это влияет целый ряд об-
стоятельств. Главное, что генерирующей 
компании удалось наладить с потреби-
телями электроэнергии надежный меха-
низм в вопросах оплаты, накопить ценный 
опыт по предупреждению наращивания 
задолженности, наработать эффективную 
практику взыскания средств со злостных 
неплательщиков. «Ведется адресная рабо-
та с должниками в рамках действующего 
законодательства, активная претензи-
онно-исковая работа, налажено плотное 
взаимодействие с муниципалитетами и 
правительством Иркутской области, со 
службой судебных приставов. В частности 
организована работа в постоянно дейст-
вующей комиссии по неплатежам при ми-
нистерстве жилищной политики и энер-
гетики региона в расширенном составе с 
привлечением прокуратуры, ФСБ, УФАС, 
налоговых органов и жилнадзора, МВД, — 
отмечет он. — Кроме того, поддерживать 
стабильность с платежами позволяют 
установленные тарифы на электроэнер-
гию в Приангарье, которые по-прежнему 
являются самыми низкими по стране».

Впрочем, по словам Юрия Тарапатина, 
тренд на выравнивание ситуации с задол-
женностью в любой момент может изме-
ниться. Предпосылки к этому существуют, 
в их числе — повышение цен на электро-
энергию на оптовом рынке, а также отсут-
ствие четкой платежной дисциплины за 
потребленные ресурсы.

Напомним, в этом году, в связи с за-
мещением источников вырабатываемой 
энергии (вместо ГЭС  — ТЭЦ), увеличи-
лась цена на электрическую энергию на 
оптовом рынке. Стоит отметить, что цена 
на электрическую мощность на оптовом 
рынке является нерегулируемой и скла-
дывается в результате торгов. Кроме того, 
она зависит от нескольких критериев, 
в том числе от коэффициента сезонно-
сти, компенсации затрат инвесторов на 
модернизацию и строительство блоков 
электро станций, цены конкурентного от-
бора мощности.

Что же касается платежной дисципли-
ны, то, по словам пре дставителя «Иркутск-
энергосбыта», у бюджетных предприятий 
различного уровня она является типо-
вой  — допускаемые просрочки в начале 
года, как правило, закрываются в конце 
первого  — начале второго квартала. В 
частности, на 1 января этого года пред-
приятия областного бюджета, в основном 
относящиеся к министерствам образо-
вания и здравоохранения, имели долг 
за электроэнергию в размере 31,2 млн 
рублей. Долг возник из-за поздних сроков 
перезаключения контрактов по выделен-

ным лимитам. Как правило, по итогам года 
таких долгов не остается. «Основной долг 
по электроэнергии  — за федеральными 
ведомствами (163,9 млн рублей на 1 января 
2015 года), в числе крупных неплательщи-
ков  — предприятия «Оборонэнергосбыт» 
и «РЭУ». Предприятия минобороны хоть 
и платят в соответствии с заключенными 
контрактами, но платежи совершают нере-
гулярно, — объясняет Юрий Тарапатин. — 
Что же касается предприятий муниципаль-
ного бюджета, то у них также значительная 
задолженность по электроэнергии (163,7 
млн рублей на 1 января 2015 года). Эти 
долги возникают из-за дефицита бюджета 
в дотационных муниципальных образова-
ниях. Из года в год ситуация повторяется: 
возглавляют список должников Чунский и 
Нижнеилимский районы, город Черемхо-
во и Усть-Орда. Проблемы, видимо, надо 
решать на областном уровне».

Определенные сложности возникают с 
коммунальными предприятиями (муници-
пальными и частными), а также с посред-
ническими структурами (ТСЖ и управляю-
щие компании). Зачастую эти предприятия 
исправно собирают платежи с населения, 
однако до ресурсоснабжающих организа-
ций эти средства не доходят или доходят в 
неполном объеме.

Энергетики напоминают, что неплатежи 
являются в первую очередь не проблемой 
спора хозяйствующих субъектов. На во-
прос необходимо смотреть шире, ведь 
растущие долги за потребленную элект-
роэнергию теоретически могут негативно 
сказаться на бесперебойном снабжении 
добросовестных плательщиков.

Выход из положения
Представители ресурсоснабжающей ор-
ганизации предлагают действовать в двух 
направлениях — активизировать работу с 
населением и посредническими структу-
рами между собственниками и поставщи-
ками, а также с юридическими лицами и 
бюджетными организациями.

В первом направлении «Иркутск-
энергосбыт» демонстрирует успехи. В 
частности, реализуемая схема с агентски-
ми договорами или непосредственным 
управлением уже зарекомендовала себя. 
На тех территориях, где средства собира-
ются с помощью этих законных инструмен-
тов, платежная дисциплина улучшается на 
10-15%.

Кроме того, «Иркутскэнергосбыт» про-
водит большую разъяснительную и прак-
тическую работу по оказанию помощи 

потребителям в вопросах энергосбере-
жения. «Мы понимаем, что на платежную 
дисциплину может положительно повли-
ять возможность экономить потребление 
энергоресурсов, использовать их макси-
мально эффективно. Информационное 
просвещение по теме энергосбережения 
регулярно проводится нашей компанией и 
через встречи, и через средства массовой 
информации. Специалисты «Иркутскэнер-
госбыта» рассказывают, из чего склады-
вается цена ресурса, как можно повлиять 
на экономию энергии. Кроме этого компа-
ния предлагает и практическую помощь в 
вопросах энергосбережения, разрабаты-
вает и предлагает новые механизмы сис-
темы контроля энергопотребления и для 
предпринимателей, и для управляющих 
компаний»,  — отмечают на предприятии. 
Впрочем, пока далеко не все управляющие 
компании идут навстречу в вопросах обес-
печения энергосбережения.

Гораздо больше усилий органы власти 
должны предпринять, чтобы избежать ро-
ста задолженности на бюджетных пред-
приятиях, а также коммунальных структу-
рах, отданных по конкурсу в аренду или 
управление частным структурам. Послед-
ние, к примеру, нередко уходят от долгов, 
запуская процедуру преднамеренного 
банкротства. Формально муниципальные 
власти и надзорные органы не имеют на 
них влияния, но ситуацию можно испра-
вить с внесением соответствующих попра-
вок в уставы муниципальных образований.

«Поэтому мы поддерживаем озвучен-
ные на федеральном уровне законода-
тельные инициативы по введению персо-
нальной ответственности за исполнение 
обязательств по обеспечению платежной 
дисциплины руководителей ЖКХ и ад-
министраций местного самоуправления, 
повышению штрафа за несвоевременную 
оплату электроэнергии, введению адми-
нистративной и уголовной ответственнос-
ти за незаконное подключение к электри-
ческим сетям и долговременную неуплату 
задолженности по электроэнергии со сто-
роны бюджетных организаций, развитию 
механизма финансовых гарантий и суб-
сидиарной ответственности,  — отмечает 
Юрий Тарапатин. — Нам нужно в кратчай-
шие сроки выстроить такую систему, вну-
три которой все потребители должны чет-
ко понимать — платить за энергоресурсы 
нужно своевременно и в полном объеме. 
Ведь это напрямую влияет на благополу-
чие всех жителей Приангарья, на стабиль-
ность обстановки в регионе».

«Иркутскэнергосбыт»: своевременные платежи — 
залог стабильности в регионе
Вопрос платежей за потребленную электроэнергию в Иркутской 
области, взыскания просроченной задолженности с населения и 
юридических лиц является актуальным. Энергетики отмечают: 
принимаемые ими меры позволяют купировать процесс накоп-
ления и роста дебиторской задолженности. Однако повышение 
платежной дисциплины непосредственно со стороны потребите-
лей пока происходит не такими высокими темпами, чем могло бы 
быть. Между тем усиление ответственности по этому вопросу 
поможет Иркутской области укрепить стабильность внутри 
региона.

Юрий Тарапатин: «Нам нужно в кратчайшие 

сроки выстроить такую систему, внутри 

которой все потребители должны четко 

понимать — платить за энергоресурсы нужно 

своевременно и в полном объеме»

В этом году Иркутскую область, по подсчетам туроператоров, могут дополнительно посетить еще около 400 тыс. человек


